

Le 22 Mai 1865, se trouvant à Paris dans la maison-Mère, sa résidence accoutumée, elle rentra dans sa chambre après avoir fait l'oraison à l'heure ordinaire et assisté à la Messe de Communauté. Elle lut alors son courrier, l'envoya à celle des religieuses qui, depuis quelques mois, la secondait comme Vicairie-Générale dans le gouvernement de son Institut, la faisant prier de venir lui en parler à neuf heures. Mais à peine commençait-elle à prendre une légère réfection, qu'un malaise subit la saisit. Bientôt elle perdit la parole et ses filles accourues auprès d'elle reconnurent qu'elle était frappée d'une congestion apoplectiforme.

Le Révd. Père Gamard, directeur spirituel de la Servante de Dieu dans ses dernières années, mais éloigné de Paris depuis quelques temps, s'y trouva providentiellement alors. Il fut appelé, lui donna l'absolution, lui administra le St. Viatique et l'Extrême-Onction et se convainquit qu'elle avait sa pleine connaissance, non seulement par l'ardente expression de son visage, mais encore par les interrogations réitérées qu'il lui fit plus tard et les réponses par signes qu'il en obtint.

Malgré les moyens énergiques employés par les médecins, elle ne recouvra pas l'usage de la parole ; mais elle donna des preuves évidentes qu'elle conservait toute sa présence d'esprit. On la voyait serrer sur son cœur et porter à ses lèvres le Crucifix qu'elle tenait dans la main, s'unir avec une remarquable et intelligente ferveur aux prières que l'on récitait près d'elle. Aux questions qui lui furent plusieurs fois adressées, elle répondit par les signes qu'on lui indiquait et d'une manière qui révélait un discernement prompt et réfléchi. La spontanéité du mouvement